Die Kapelle der Gesellen

Gewerkschaft und Krankenkasse für die Mitarbeiter der Officina Plantiniana
Kristof Selleslach (Museum Plantin-Moretus, Antwerpen)

Kurz nach der Gründung seines Druckerei-Verlags in Antwerpen vereinigte Christophe Plantin die Drucker und Setzer in einer Gewerkschaft. Die Meister des Goldenes Zirkels verwandten die Gewerkschaft als Verwaltungsinstrument für die Vermittlung und die Disziplin innerhalb der Werkstatt. Die so genannte 'Kapelle' entwickelte sich im 17. Jahrhundert zu einer selbständigen Organisation. Jedes Jahr wählten die Mitglieder ein Gremium zur Verwaltung der Kapelle. Das Gremium war zugleich Gesetzgeber, Richter und Polizei. Die Kasse der Kapelle wurde gefüllt mit Mitgliederbeiträgen, Geldstrafen und wesentlichen Beihilfen der Geschäftsführer. Im Laufe der Jahre wurden die Einkünfte der Kasse für soziale Zwecke verwandt. Balthasar II Moretus bestätigte diese Entwicklung im Jahre 1653 und gründete eine Krankenkasse für die Mitarbeiter der Officina Plantiniana. Bettlägerige Mitarbeiter erhielten eine wöchentliche Leistung. Weitere soziale Pflichtbeiträge finanzierten die Krankenversicherung. Der rasche Niedergang des Betriebes in der zweiten Hälfte des 18. Jahrhunderts hatte die Auflösung der Kapelle und Krankenkasse zu Folge. 
Die Kapelle der Plantinsche Druckerei war kein Unikum. Ähnliche Gewerkschaften waren häufig aktiv in den Mittel- und Großdruckereien Westeuropas, aber sie haben kaum eine Spur hintergelassen. Dagegen verfügt das Museum Plantin-Moretus über das einzigartige Archiv der Officina Plantiniana, von der Unesco anerkannt als 'Memory of the World'. Die Archivalien, vor allem Geschäftsordnungen, Journale der Krankenkasse und Beschwerdebücher, zeigen ein farbiges und genaues Bild der Kapelle der Plantinschen Gesellen.
The Chapel of the Companions
Labor Union and Sick-Fund for the Co-Workers of the Officina Plantiniana
Kristof Selleslach (Museum Plantin-Moretus, Antwerpen)

Soon after the foundation of his printing-publishing house in Antwerpen Christophe Plantin united the printer and typesetter in a labor union. The masters of the Golden Circle used the labor union as an instrument of administration for the communication and the discipline within the workplace. The so-called ‘chapel’ developed to an independent organization in the 17th century. Every year the members elected a group for the administration of the chapel. That group was legislator, judge and police at the same time. The cash-register of the chapel was filled with membership fees, fines and substantial contributions by the managers. Over the years the income of the cash-register was used for social purposes. Balthasar II Moretus confirmed this development in 1653 and founded a sick-fund for the members of the Officina Plantiniana. Members confined to bed received a weekly contribution. Further obligatory social contributions financed the health insurance. The quick decline of the company in the second half of the 18th century resulted in the liquidation of the chapel and the sick-fund. 
The chapel of the Plantin printing-office was not unique. Similar labor unions were often active in the medium and big size printing-offices in Western Europe, but they often failed to leave a trace. In comparison the Museum Plantin-Moretus owns the unique archive of the Officina Plantiniana, recognized from the Unesco as ‘Memory of the World’. The archive exhibits, mostly procedure rules, journals of the sick-fund and complaints books, show a colorful and precise picture of the chapel of the Plantin companions.   
